
Module 10 : Intelligence et foi 

 

 

Objectifs : Découvrir le rôle de la réflexion  et de l’étude 

pour notre cheminement dans la foi et dans la vie spirituelle. 

Evangéliser notre manière de penser et de sentir. 

Faire que la foi devienne « L’atmosphère de nos âmes ». 

 

 

L’être humain a besoin d’apprendre et de comprendre les choses du 

monde et de sa vie. Spontanément, il se demande 

Qu’est-ce  que c’est ? Comment ? Quel sens ? 

C’est un besoin de l’intelligence. Pour faire la cuisine, pour son métier, on 

apprend, on réfléchit. De même pour sa foi: on essaie de comprendre, on 

médite les enseignements, on les applique aux événements et situations 

de la vie. 

Nous voulons que nos pensées et nos affections, nos décisions et nos 

actions soient évangéliques, c’est à dire en accord avec le Christ, avec 

notre foi.. 

Si nous formons en nous l’habitude de réfléchir comme chrétiens sur les 

événements et situations de la vie, sur nos décisions et actions, la foi 

devient l’ atmosphère de « notre âme » et spontanément nous portons un 

regard chrétien sur la vie, c'est-à-dire nous la voyons avec les yeux du 

Christ. L’intelligence alors est « christianisée » selon l’expression de 

M.M.E. 

 

Présentation à partir de Marie–Eugénie 

 

Dans sa jeunesse, la foi chrétienne n’avait pas d’importance pour M. Marie 

Eugénie. Elle vivait dans une culture marquée par le christianisme et aussi 

par la Révolution, elle avait été baptisée et avait fait sa première 

communion (recevant même une grâce assez extraordinaire). Mais tout 

cela n’avait pas d’influence sur sa vie personnelle. C’était une fille réfléchie 

et sérieuse, bonne, suivant les enseignements de sa mère mais le Christ 

n’était pour rien dans sa formation. 

Adolescente, elle commençait à se poser des questions ( ses propres 

questions) sur le sens de la vie. Un jour, c’est le Christ et son Evangile, qui 

lui ont donné les réponses à ses inquiétudes .Pas à travers les messes 

auxquelles elle assistait parfois; mais plutôt à travers les paroles et les 

explications du P. Lacordaire qui répondait directement à ses questions sur 

l’amour, la vérité, la foi, l’Eglise, la société, les relations de justice entre les 

hommes- la situation dans laquelle elle vivait personnellement et comme 

citoyenne de son pays- 

Après cette conversion, Marie – Eugénie étudiait sa foi: elle lisait, 

réfléchissait et priait. Elle commençait à voir les choses à la lumière de la 

foi (sa connaissance du Christ et de son message), et à s’interroger face 

au Christ sur ce qu’elle devait être et faire. Une fois convertie au Christ, 

elle voulait que tout son être soit chrétien, que ses décisions, ses actions, 

ses sentiments et ses idées soient en cohérence avec le Christ et avec sa 

manière de voir, de juger, d’agir. Ainsi elle étudiait la doctrine et les 

documents de l’Eglise; elle lisait et écoutait ce que de bons théologiens 

enseignaient; elle discernait avec sœurs et amis. 

 Par-dessus tout, la lecture et la prière de l’Evangile l’aidaient à voir les  

choses comme le Christ, de son point de vue. C’est cela qu’elle traduisait 

comme l’expression «christianiser ses affections et son intelligence».Pour 

elle, c’était plus important de devenir chrétien de cette manière que d’ être 

pieux , de faire des neuvaines et des processions, d’avoir un air saint et de 

parler beaucoup de la religion. 

 

Texte de Marie-Eugénie 

 

Dieu nous a parlé. Il a parlé au commencement du monde, il a parlé aux 

patriarches, aux prophètes; et c’est l’ensemble de cet enseignement dicté 

par le Saint Esprit qui forme le trésor de l’Ancien Testament. Puis Dieu a 

donné au monde son Fils unique Jésus Christ est venu sur la terre pour 

nous donner toute vérité, pour nous enseigner tout ce que nous avons 

besoin de connaître et de pratiquer. Enfin il nous a laissé son Eglise qui 

garde sa parole divine, et qui nous l’explique avec la lumière d’en haut. La 

vérité pleine, entière, (est) descendue du ciel pour nous, et (elle est) prête 



à augmenter ses clartés à mesure que nous l’étudieront et que nous 

l’aimerons davantage. 

 

 Que rendre à Dieu pour un si grand bienfait ?... Eh bien, la foi, c’est le 

premier caractère de l’esprit de l’Assomption…. Il faut qu’il soit à nous 

d’une manière spéciale, par le degré auquel nous nous en laisserons 

pénétrer. Pour être vraiment de l’Assomption, il faut que notre foi soit 

ferme, ardente, quelle anime toutes nos pensées, toutes nos oeuvres, tous 

nos rapports au-dehors et au-dedans et qu’elle devienne l’atmosphère de 

nos âmes ( Instr.M.M.E du 3 Mars 1878) 

Quand nous nous réunissions, l’œuvre pour nous ne consistait tout entière 

qu’à donner aux enfants des pensées conformes à celles de l’Eglise, à 

bâtir tout sur la doctrine chrétienne. 

Nous avions toutes éprouvé les inconvénients d’un enseignement 

s’inspirant de principes divers, mondains ou anticatholiques. Ce n’était 

cependant pas qu’on eût dans notre éducation un parti pris d’éloigner le 

nom de Dieu et de ne pas vouloir mettre la religion comme fondement de 

notre enseignement; mais les convictions manquaient: en lisait des livres 

de toute espèce, on avait des professeurs de toute croyance, et il était 

impossible d’être arrivées à l’âge que nous avions, avec une certaine 

culture d’esprit,-’Mère Thérèse–Emmanuel le sentait comme moi - sans 

avoir compris l’immense inconvénient d’avoir dans son intelligence des 

choses qui ne partent pas toutes de la vérité. 

Aussi le principe que nous voulions mettre à la base de notre œuvre, c’était 

de ne donner aux enfants que les idées qui viennent de la foi chrétienne, 

les idées de l’Eglise. En effet nous aurions cessé et nous cesserions 

d’exister, nous n’aurions plus de raison d’être, si nous proposions autre 

chose, si ce n’était pas toujours le fondement sur lequel nous voulons bâtir 

l’enseignement de la jeunesse. 

  ..il faut que tout ce qui arrive à l’intelligence de nos enfants soit fondé sur 

la foi, afin que cette intelligence convaincue puisse, au jour du danger, 

devenir une force qui les maintienne ou les ramène dans la ligne du devoir 

chrétien… Que tout ce qui entre dans leur intelligence vienne de la foi et de 

l’Eglise catholique ( Instr.M.M.E. du 28 avril 1889). 

 

Je crois qu’un des caractères de la direction de notre institut doit être de 

tâcher de rendre louange à Dieu en toutes choses… Pour préciser un peu 

en quoi doit consister ce Laus Deo, j’ajouterai ceci: S’il s’agit de doctrines, 

prenez toujours les doctrines qui rendent le plus d’honneur et de louange à 

Dieu, dans lesquelles Dieu est plus honoré, paraît meilleur, plus grand, 

plus aimable, et vous ne vous tromperez pas …Pour rendre louange à 

Dieu, tournez toujours vos dévotions, vos pensées, vos convictions à croire 

plus volontiers ce qui rend plus d’honneur à Dieu, ce qui le rend plus 

aimable et plus aimé; n’acceptez que les opinions qui vous donneront de 

Dieu une idée plus grande, plus douce, plus confiante, plus parfaite. C’est 

là une des formes de Laus Deo (instr. M.M. E du 12 mai 1878) 

 

Textes de la Parole de Dieu 

 

Sg 9 

Is 55, 10-27 

Lc 4, 16- 27 

Mt 5, 3-12 

Mt 11, 25-27 

Mt 13               Les paraboles : Enseignement de Jésus sur le Règne 

Hébreux 11    Les témoins de la foi. 

 

Textes de Saint Augustin  

 

«  Et la Lumière luit dans les ténèbres, et les ténèbres ne l’ont point 

comprise» (Jn 1,5). Par conséquent, mes frères, comme l’aveugle exposé 

au soleil, le soleil: lui est présent, mais lui-même est absent au soleil, ainsi 

l’insensé, le pêcheur, l’impie ont le cœur aveugle? La Sagesse est 

présente, mais elle est présente à un aveugle, elle est absente à ses yeux: 

non qu’elle même lui soit absente, c’est lui au contraire qui se tient loin 

d’elle. Que doit-il donc faire ? Purifier ce par quoi Dieu peut être vu. 

De la même manière, s’il ne pouvait pas voir parce qu’il a les yeux souillés 

et blessés sous l’effet d’une poussière, du pus ou de la fumée, le médecin 

lui dirait; enlève le mal de ton œil pour que tu puisses voir la lumière de tes 

yeux. La poussière, le pus, la fumée, ce sont les péchés et les iniquités; 



enlève tout cela, et tu verras la Sagesse qui est toujours présente, car c’est 

Dieu qui est la Sagesse elle-même et il est écrit    « Bienheureux les cœurs 

purs, parce qu’ils verront Dieu» (Commentaire de l’Evangile Jean1, 19) 

Hier, tu le connaissais un peu, aujourd’hui tu le connais mieux, demain, tu 

le connaîtras beaucoup mieux encore: c’est la lumière même de Dieu qui 

grandit en toi… ; Un homme était aveugle, et ses yeux viennent de guérir. 

Il commence par voir un peu de lumière, le lendemain il voit davantage, et 

le jour suivant plus encore. La lumière lui parait grandir, et cependant est 

parfaite, qu’il la voit ou ne la voit pas. Ainsi en est-il de l’homme intérieur: il 

progresse en Dieu et Dieu parait grandir en lui tandis que lui-même 

diminue pour tomber de sa gloire et s’élever dans la gloire de Dieu 

(Sermon sur l’évangile de St Jean 3). 

Mes bien-aimés, ne croyez pas à tout esprit. Jean avait commencé par 

dire: Nous reconnaissons qu’il demeure en nous grâce à l’Esprit qu’il nous 

a donné. Mais pour nous montrer comment reconnaître que c’est bien 

l’Esprit ; il ajoute : Mes bien-aimés, ne croyez pas à tout esprit mais 

éprouvez les esprits pour voir s’ils sont de Dieu. Et qui peut éprouver les 

esprits pour voir s’ils sont de Dieu ? Et qui peut éprouver les esprits ? Jean 

nous met là devant une tâche difficile, mes frères; il serait bon qu’il nous 

donne lui-même le critère de discernement; Il nous le donnera, soyez sans 

crainte: mais d’abord faites attention et constatez que c’est de là que les 

hérétiques tirent les arguments de leurs vaines accusations. Remarquez 

bien ce que dit Jean : Mes bien-aimés, ne croyez pas à tout esprit mais 

éprouvez les esprits pour voir s’ils sont de Dieu 

(Commentaire de la première Lettre de St Jean VI, 11) 

Le Seigneur nous dit : Retire-toi dans ta chambre… Entrer dans ta 

chambre, c ‘est rentrer dans ton cœur. Heureux ceux qui se réjouissent de 

rentrer dans leur cœur, et qui n’y trouvent rien de mal…Si tu veux rentrer 

avec plaisir dans ton cœur, purifie-le Heureux les cœurs purs car ils verront 

Dieu. Enlève de ce cœur les souillures, les pensées mauvaises, la haine…. 

Enlève tout cela: Rentre alors dans ton cœur et tu seras heureux 

(Commentaire du Psaume33) 

 

 

 

 

Exercices 

  

- Observer, raisonner, comprendre, juger, agir avec amour ( 

Lonergan) 

avec la Parole de Dieu. 

- Prendre un fait de vie et  

Observer le fait 

 Se poser des questions à partir de l’observation (être raisonnable) 

 Vérifier, peser les choses. 

  Juger selon des critères évangéliques (être intelligent) 

Agir (être amoureux) 

 

- Etudier un texte d’Evangile, ou un aspect de notre foi… 

- Confronter ce texte…. avec une situation de notre vie… 

 

Avant des nous quitter 

 

Prier à partir de la Prière de Salomon : I Rois 3, 5-15 

 

 

 


